

Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

TORTOSA

Lunes 2 de Marzo de 1903

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
D. A. R. de Austri, Vertrallans, 5.

CARTAS CONSERVADORAS

Llegó el momento!

El Sr. Maura anunció, en ocasión solemne, su firme propósito de abandonar la vida pública y trocársela por las tranquilidades de su hogar, por las que bien fracasaran sus nobilísimos deseos de bien intencionado gobernante... ¡llegó ese momento! Podrá no sentir aún la nostalgia del *papel sellado*; pero, créanos, las sabrosas soledades de su bufete sucuente le esperan impacientes. Su fracaso es completo, total y definitivo. Sus actitudes apocalípticas pidiendo la revolución desde arriba, y sus desplantes parlamentarios, han resultado, al fin y a la postre, simples gestos de orador afortunado. Emplee su oratoria maravillosa en ganar pleitos, y deje en paz al país, y no perturbe ni desacredite al partido conservador con sus errores ministeriales.

Paris bien vale una misa! Y todos creyeron que Maura bien valía el ministerio de la Gobernación, y se le dió, y nombró los gobernadores a su antojo, y se le dejó amplia libertad para gobernar a su gusto, y la opinión le recibió con aplauso... y Maura no hizo otra cosa que acaparar distritos para sus paniaguados, publicar unos malos comentarios a varios artículos de la ley provincial, y asombrar al mundo con una circular desdichada, que ha tenido la virtud de unir a los que andaban dispersos y de concitar contra el Gobierno todas las pasiones.

A eso ha quedado reducido el *cirujano de hierro* y el regenerador implacable! En los primeros días de la anterior situación conservadora hubo algo que pareció presagio de una revolución jurídica. Los Sres. Silveia y Dato convocaron las elecciones a los doce días de gobernar, y por decreto suprimieron las plazas de los consejeros de Estado y concluyeron con las cesantías de los ministros... Ahora, nada, ni eso. El Sr. Maura crea conflictos al partido que tan generosa y espléndida hospitalidad le diera; favorece con sus torpezas al renacimiento del partido republicano; justifica con su fracaso el *lasciati ogni speranza*, lanzado por el Sr. Costa a los partidos monárquicos, y emplea su tiempo en nombrar alcaldes, en redactar sueltos oficiosos para los periódicos y en repartir distritos entre sus amigos.

El Sr. Silveia será, como algunos, su pensador, un gobernante poco afortunado; pero hay que reconocer que tiene la habilidad de ocultar sus propias desdichas con las desventuras ruidosas de sus aliados. La otra vez fué el general Polavieja. Ahora, el Sr. Maura. ¿Quién había de pensar! Maura convertido en un Polavieja.

La profunda sentencia de Hamlet se ha cumplido de nuevo: *Hay en los cielos y en la tierra muchas cosas que los libros no contienen.*

UN EX-DIPUTADO CONSERVADOR.

Hemos publicado la carta precedente tal como su autor nos la envía, no hemos querido hacer en ella enmienda ni supresión alguna; así refleja mejor lo que estos días piensan y dicen los ministeriales de la rama silvelista.

Muchos comentarios podríamos hacer a lo que escribe el *Ex-diputado conservador* que la firma; pero nos vamos a contentar con uno solo.

Los silvelistas quieren echar del ministerio al Sr. Maura como echaron un día al general Polavieja.

Pero no saben que a los Sres. Polavieja y Maura no se les puede tratar de la misma manera.

El general Polavieja se fué solo.

El Sr. Maura obligará al Sr. Silveia a que se vaya con él.

Y esto va a ser pronto, muy pronto.

(De El Liberal)

FIGUEROLA

Desde hace años, al caer la tarde, Figuerola, sentado en el sillón de su despacho, veía a través de los blancos cristales de los balcones ponerse el sol. Aquel anciano venerable, cuyos ojos azules parecían iluminados por una suavísima luz, reflejaba en su semblante al morir el día la honda tristeza de ver apagarse por instantes su propia vida. Ha sido unduchador que ha recorrido el ciclo completo de su existencia. Fue joven fuerte, decidido. Cuando nosotros le hablábamos hace días exhumando en su espíritu memorias de tiempos remotos, su voz trémula, sus palabras indecisas, su expresión desolada, era el sepulcro de la energía varonil en sus años de mozo desplegada.

Ha sido una larga vida. Desde 1816 a 1903. Muchos años para el trabajo; para el combate; para amontonar alegrías con pesares, decepciones con esperanzas, tejendo la urdimbre de tan dilatado existir. Nació progresista, de padres progresistas; jamás desmintió con un acto sus ideas; no registra su historia una flaqueza; fué tenaz, como buen catalán; abrióse camino hacia las cátedras: la de Economía, en Barcelona; las de Derecho político y posteriormente la de Economía, en Madrid. Fué político, y mantuvo su abolengo y su filiación luchando junto a Olózoga, a Sagasta, a Calvo Asensio, contra la unión y contra los moderados. Y llegó por fin, en 1868, al ministerio de Hacienda.

Presidiendo Prim el Gabinete, desempeñó Figuerola la cartera. Su reputación de economista granjeó aplauso a esta de-

signación. Entonces comenzó la etapa decisiva de su labor. En la historia española figurará siempre como uno de los hombres que más energía han puesto en apartarnos del despilfarro. Encaminó nuestras deudas hacia la unificación; reformó el sistema monetario adoptando los tipos ya comunes en Europa, y arrojó la censura, instaurando en los presupuestos la sinceridad; suprimió aduanas interiores, y toda esa tarea fué realizada desde 8 de Octubre de 1868 hasta 12 de Julio de 1869, ejemplo vivo e incontestable de que la obra de los ministros puede ser pensada en pocos meses, cuando les acompaña preparación para su cargo y voluntad.

Llevó el duque de la Torre de nuevo, a la cartera de Hacienda el 4 de Noviembre de 1869, y en ella le retuvo hasta el 2 de Diciembre de 1870. En ella siguió desarrollando su plan financiero, combatiendo contra todos los apasionamientos desatados, contra todos los egoísmos codiciosos, contra todas las envidias traidoras. Entonces imprimió a la política arancelaria el rumbo libre cambista, de cuya escuela fué jefe, con discípulos como Pastor, Rodríguez, Colmeiro, Echegaray y Moret, y perseveró en la realización de un plan de gobierno, consistente en la reducción del presupuesto de culto y clero; lo del Ejército a la mitad del cupo usual; la supresión de las Clases pasivas; la del privilegio bancario y la reforma de la ley Hipotecaria, para facilitar la redención de los censos y estimular el crédito territorial.

Y cuando llegó la Restauración, Figuerola, republicano progresista, siguió el curso y sufrió las vicisitudes que a sus ideas marcaron los tiempos. Acompañó a Ruiz Zorrilla. Contempló la separación de Sagasta, de Martos de cuantos fueron llegando al campo de la Monarquía. Hasta que agotadas sus fuerzas y pérdidas sus esperanzas renunció a la política. Y desde hace dieciséis años, en la presidencia de la Academia de Ciencias Morales y Políticas, continuaba su labor sin desmayo; y al llegar la noche, se encaminaba al Ateneo, y acurrucado en una butaca escuchaba el choque de las discusiones y el susurro de las tertulias, que llegaban a sus oídos como grato rumor del tiempo nuevo.

Descanse en paz.

CONTRA LA TISIS

En la conferencia que acerca de la tisis dió hace poco, en la Universidad popular de Valencia, el doctor Gil y Morte expuso los siguientes datos que, en realidad, no hacen más que confirmar lo que tantas veces se ha dicho; pero que conviene repetir para popularizarlos y ver si a fuerza de repetir las cosas se consigue que se emprenda una verdadera campaña contra esa terrible enfermedad. Los funestos resultados causados por

la tisis en España durante el año 1900— dijo el doctor Gil—son imponentes.

¡Fallecieron 32.000 tísicos! La cifra de la mortalidad total de distintas enfermedades en el indicado año fué de 586.000. De suerte que fallecieron tísicos la décimasexta parte. Lentamente, casi sin advertirlo, la tuberculosis diezma la nación española, ocasionando más bajas que las más cruentas guerras.

A los que vivimos en los grandes centros de población esto nos interesa más; pues de las 32.000 defunciones por tuberculosis, 9.000 corresponden a las capitales de provincia y el resto a los pueblos pequeños; y como de los 19 millones de habitantes de España sólo tres millones pueblan las capitales de provincia, la proporción es verdaderamente espantosa.

La tisis se ceba más en los hombres que en las mujeres; hasta el extremo de que, de 100 defunciones 54 son de varones y 46 de mujeres.

Los procedimientos adoptados en el extranjero contra tan terrible azote están produciendo excelentes resultados, especialmente en Inglaterra y Alemania, hasta el extremo de que la proporción en las defunciones es de 1 y 112 por 100 en la primera nación y de 2 y 112 en la segunda.

Muchas son las disposiciones que se han dictado para combair el desarrollo de esta terrible dolencia; pero, desgraciadamente, no se cumplen.

Hace poco se recomendó a los médicos por la Dirección de Sanidad que dieran parte de los casos y defunciones por enfermedad contagiosa, y esta oportuna indicación no es generalmente atendida, por lo cual se hace difícil evitar el contagio.

La higiene individual en España es cosa poco menso que desconocida.

Academia de Ciencias de París

Nuevo regulador para turbina hidráulica

El académico Mr. Maurice Levy presentó y describió en la sesión que celebró el lunes último la docta corporación, los planos de un nuevo regulador para turbina hidráulica imaginados por Mr. Ribourt, ingeniero y profesor de la Escuela Central.

Es bien conocida la importancia que tienen las turbinas hidráulicas en las explotaciones industriales, sobre todo desde que se conoce el gran partido que puede obtenerse de los saltos de agua como orígenes de fuerza.

Ahora bien, la turbina, lo mismo que todas las grandes máquinas motrices de una fábrica, tienen que vencer fuerzas variables, aunque funcionando siempre

con una velocidad constante. Para obtener este resultado es necesario hacer variar el consumo de agua que penetra por las compuertas de alimentación, habiéndose empleado con tal objeto hasta hoy reguladores de fuerza centrífuga, cuyo oficio en este caso es el mismo que los de las máquinas de vapor. Sin embargo, en las turbinas la acción de tales reguladores no es inmediata y los medios que se han propuesto para corregir este inconveniente exigen un considerable gasto de fuerza.

Mr. Ribourt ha resuelto la cuestión mediante el empleo de un contador de volumen de agua ligado a la marcha de la turbina y accionando cuando la velocidad tiende a variar sobre una válvula que regulariza el movimiento instantáneamente.

Las aplicaciones que vienen haciéndose del sistema son la mejor prueba de su bondad, habiendo dado los mejores resultados aún en el caso de someter a grandes variaciones el trabajo que había de efectuar la turbina.

Crónica

A la avanzada edad de 83 años falleció ayer nuestro estimado amigo el coronel del cuerpo de inválidos, D. Mateo Navascués Barcelóna, que desde hacía cuatro años se hallaba postrado en cama y ciego. Era el finado un militar pundonoroso y valiente que en la guerra de Africa se batió contra el enemigo con tal denuedo, que mereció la cruz de San Fernando. Los fogonazos que nos dieron la victoria hirieron su vista de tal suerte, que desde entonces empezó a sentirse enfermo de los ojos, ingresando más tarde en el Cuerpo de Inválidos, donde tenía el número tres del escalafón.

Su entierro, que tuvo lugar en la tarde de ayer, fué una manifestación del duelo que en todos sus amigos había producido tan sensible pérdida, haciéndole los honores de ordenanza toda la fuerza de la guarnición al mando del teniente coronel señor Tomassetti.

Enviamos a la desconsolada esposa del finado, D.ª Josefa Ferré Monserrat, y demás familia la expresión de nuestro sincero pesame.

R. I. P.

Ayer, en la Santa Iglesia Catedral, se celebró un solemne *Te Deum* en conmemoración del 25.º aniversario de la elevación de León XIII al Pontificado.

A dicho acto asistieron el ilustrísimo señor Obispo, comisiones del Ayuntamiento y cuerpos militares de la guarnición, así como numerosos fieles.

Esta noche ha pasado por esta estación un tren militar con los mozos del actual reemplazo, ingresados en caja ayer y destinados al regimiento de Vizcaya, de guarnición en Valencia.

El señor Gobernador civil de la provincia ha publicado una Circular encareciendo a todos los presidentes de las secciones correspondientes a los distritos en donde deben verificarse las elecciones provinciales, el más exacto cumplimiento del artículo 35 del real decreto de adaptación de 5 de Noviembre de 1890, previniendo asimismo a los alcaldes den cuenta del resultado por medio más fácil y rápido.

Leemos en un periódico de Reus: «Los efectos del Decreto de Maura referente a pagos van a sentirse de una manera espantosa en nuestro Ayuntamiento.

Según manifestaciones hechas en sesión pública, todos los contratistas de nuestra Corporación Municipal tratan de rescindir sus contratos ante el justificado temor de no cobrar lo que se les adeuda. Según

nuestras noticias, lo propio va a suceder con las empresas del alumbrado público.

Si esto se realiza y el intento de nuestro municipio de provocar una reunión de todos los alcaldes de cabeza de partido de la provincia no surte los efectos que los iniciadores de la misma se han propuesto, no quedará otra remedio que cerrar las Casas Consistoriales y mandar las llaves al ministerio, para que lo arregle con la misma facilidad con que escribe y hace publicar los decretos.»

Ayer empezaron en la iglesia de San Antonio los Ejercicios espirituales para señoras, dirigidos por el Rdo. P. Ferriz, de la Compañía de Jesús.

En el pueblo de Aguedar (Castellón) ha habido una cuestión entre un carretero y el cabo de la Guardia civil del puesto de Montán, por negarse el primero a conducir como bagaje los muebles del segundo. Exacerbado el carretero con la discusión, dió una puñalada al cabo, dejándole muerto.

El otro Guardia civil disparó sobre el agresor, hiriéndole de gravedad.

Han salido fuerzas de la Guardia civil para el lugar del suceso.

En el mercado de Alcañiz han regido la última semana los siguientes precios en los artículos de mayor consumo en aquella plaza:

Trigo de monte, a 39 pesetas cahiz (17 decalitros, 9 litros, 36 centilitros).

U. de huera, a 36 id. id.

Cebada, a 18 id. id.

Avena, a 13 id. id.

Maíz, a 20 id. id.

Habas, a 24 id. id.

Judías, a 9 id. hanega (3 decalitros, 2 litros, 24 centilitros).

Aceite reposado del año anterior, 17'10 pesetas arroba (1 decalíro, 3 litros, 93 centilitros).

Aceite nuevo, a 15 id. id.

Vino, a 2'75 pesetas cántaro (9 litros, 91 centilitros).

Lana, a 12 pesetas arroba (12 kilogramos, 6 hectogramos).

Azafrán, libra aragonesa, a 35 id.

Olivas, 50 pesetas molada (3 hectólitros).

Leemos en un colega:

«Esperábamos unas elecciones modelo y van apareciendo cada día nuevos incidentes que, en efecto, van a señalar como dignos de estudio los procedimientos electorales del Gobierno.

Ahí va un caso curioso: El secretario del Ayuntamiento de Valdáliga (Santander) podía molestar los intereses de un candidato del Gobierno en las próximas elecciones.

Contra toda especie de violencias y atropellos de la autoridad debían amparar a aquel secretario en primer término las garantías de la ley y además su historia brillantísima, su laboriosidad y su entendimiento.

Este secretario tiene rendidas todas sus cuentas, cumplidos todos sus servicios y merece el respeto y la consideración de todos sus convecinos.

Pues bien; el gobernador de la provincia de Santander, a ese secretario le hizo reconocer, que quieras, que no quieras, por dos médicos, y fundado en la opinión de éstos, «lo ha destituido», declarándole sordo.

El caso sería sencillamente cómico y risible si no constituyera un abuso escandalosísimo y una arbitrariedad que deja sin medios de subsistencia a un funcionario honrado.»

Se ha declarado en vigor la orden de 23 de Febrero de 1900 que dispone que sea aplicable al concurso único de maestros la preferencia que en el traslado tienen los cónyuges.

Para dicha preferencia se precisa que haya vacante en el punto en que uno de los cónyuges ejerza, y que el otro disfrute sueldo igual ó mayor, nunca menor, que el de la vacante, lo que viene a equivaler a un traslado.

No nos explicamos como pudiendo las señoras teñir sus canas con el *Agua de Montserrat*, tintura inofensiva y cuyo uso ha acreditado la experiencia, van por esas calles de Dios ostentando una imperfección, fácil de subsanar, que las afea y las convierte en una antigualla sin atractivo alguno.

La mujer tiene el deber de conservar y aún de aumentar sus naturales atractivos, para hacerse agradable a su esposo y, dentro de las conveniencias sociales, a cuantos la tratan.

Para conseguir esta aspiración legítima y natural en todas, nada como el uso del *Agua de Montserrat*. Se vende a dos pesetas la botella en la *Farmacia de Monner*.

El señor Maura ha dirigido a los gobernadores el siguiente telegrama circular:

«Contrarrestando las tergiversaciones de la real orden circular de 19 de Febrero, la hará V. E. reproducir íntegra en el próximo número del *Boletín Oficial*.

»Disponga, además, la impresión inmediata en forma adecuada y suficiente de hojas, que distribuirá a los alcaldes de todos los pueblos de la provincia para que se fijen en las Casas Consistoriales y sitios de fácil lectura; los alcaldes acusarán recibo de ella.

»Estos carteles permanecerán expuestos hasta el día 15 del actual.

»Nuevamente encarezco a V. E. la observancia fidelísima de las reglas de esa circular, sin excesos ni defectos de observación.»

El Rey, que siente gran predilección por el estudio del problema obrero agrícola, desea ensayar en terrenos pertenecientes al Real patrimonio un sistema de contratos ó arriendos en participación en los beneficios de la labor.

Nos complacemos en recomendar a los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Amoniacos y nitratos para la primavera.

La *Denticina Oliveres* se halla de venta en la droguería de D. José Vericat, calle Den Carbó.

MAQUINAS «SINGER»
Véase el anuncio en la 4.ª plana.

ELIXIR INGLUVINA GIOL
El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

LA DENTICINA OLIVERES
DESARROLLO DE LOS NIÑOS
Vale la caja grande 1 peseta.
» » » pequeña 0'50 »

Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y tortifica de día en día.



Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y tortifica de día en día.

Observaciones meteorológicas tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 2 de Marzo de 1903
Barómetro
Máxima 760 Mínima 759 Oscilación 1
Termómetro
Máxima 26 Mínima 8 Media 17
Evaporímetro 4'6
Pluviómetro 0'0
Estado del cielo, Depejado.
Dirección del viento N. O.
Termómetro seco 16.
Id. húmedo 14.
El Alumno,
Ramón Quinzá.
El Alumno,
Juan Cervera.

AUDIENCIA PROVINCIAL

FALLOS

En causa del Juzgado de Tortosa por el delito de hurto contra Juan Beltrán, ha sido condenado a dos meses y un día de arresto mayor y accesoria correspondiente, costas é indemnización a los perjudicados.

En causa del mismo Juzgado por el delito de hurto contra Gaspar Iglesias, le han sido impuestos un año y un día de presidio correccional, accesoria, costas é indemnización.

Y de conformidad: En causa del Juzgado de Tortosa por el delito de hurto contra Vicente Garcia, ha sido condenado a dos meses y un día de arresto mayor.

En la procedente del referido Juzgado por el delito de hurto contra Manuel Lleixá, le han sido impuestos dos meses y un día de arresto mayor, accesoria, costas é indemnización de 3'75 pesetas al Ayuntamiento de Mas de Barberans.

Seccion religiosa

Martes, 3. Santos Emeterio, Celedonio y Medin, mártires. Anima.

Cultos

En la Catedral, a las nueve menos cuarto, misa conventual; a las nueve y media, misa de Feria.—En San Antonio continúa el mes de San José; a las siete, con misa y meditación. Continúan los ejercicios de las teresianas, por la tarde, a las seis menos cuarto.—En el Sagrario continúa la explicación de doctrina cristiana, a las cinco y media de la tarde.—En Santiago, la misma explicación, a las tres y media.—En los Dolores, Hora Santa, con exposición y meditación, a las cinco y media de la tarde.

Rosarios

Capilla de la Santa Cinta, a las seis de la tarde.
Rosario, a las cuatro y media de la tarde.

Libros y Revistas

ESTUDIOS LITERARIOS del

P. Restituto del Valle Ruiz

Hemos recibido y leído con verdadero deleite el tomo que, con el título que antecede, acaba de publicar el ilustrado editor D. Juan Gili, de Barcelona, y si quisiéramos dar gusto a la pluma y nos permitiéramos reflejar en estas líneas toda la admiración y todo el entusiasmo que en nosotros ha producido tan sabrosa lectura, sería una nota bibliográfica interminable y nuestro juicio se reduciría a una serie brillante de elogios y aplausos. Porque en el libro del P. del Valle, todo es bueno; sano, noble y hermoso y, como dice muy bien su apologeta, se tropieza con gran dificultad para citar trozos escogidos de este volumen tan excelente por la brillantez de la forma como por la profundidad de la doctrina.

Consultorio Médico-Quirúrgico

DE JOSE MATHEU

Horas de consulta. De 11 á 1 y de 5 á 7

Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal)

TORTOSA

Raimundo Lulio, Quadrado, Miguel Costa, Juan Alcover, P. Miguel Mir, en la literatura mallorquina; Bécquer, Campoamor, Nuñez de Arce, Balart y Zorrilla, entre nuestros líricos castellanos, y Menéndez Pelayo, entre nuestros grandes polígrafos, todos son estudiados por el sábio agustino con tal erudición y perspicacia y á la vez con tal brillantez y elocuencia, que sus juicios convencen y se imponen por ley avasalladora del genio y del talento.

La obra del P. del Valle, por su importancia literaria merece ser leída y estudiada por todos los que se dedican á estas manifestaciones de la cultura y del arte, y en estos tiempos en que en literatura corre tanta moneda falsa, es necesario que cuantos hayamos podido aquilatar su bondad y belleza la recomendemos por oro de ley, convencidos que, á la vez que cumplimos con un deber, prestamos un verdadero servicio á la cultura patria.

Esta obra se halla de venta en todas las librerías y en Tortosa en la de D. Arturo Voltes, Angel, 7.

constituir para el biólogo la verdadera piedra filosofal.

Vertiendo sobre una ligera capa de gelatina algunas gotas de ferro-cianuro de potasio, el doctor Leduc ha obtenido células vivientes de forma polidétrica, conteniendo cada una un núcleo, protoplasma y una membrana, es decir, células vivientes iguales á las de las plantas ó los animales.

Se ignora aún si tienen dichas células propiedades de crecimientos, movimiento y reproducción; pero el problema en principio ha sido resuelto.

Entiende que una de las causas que justifican los egoísmos de las clases neutras es la de hallarse muy arraigada la desconfianza, efecto de la inacción ó las escasas actividades de los hombres de gobierno.

Insiste en que la revolución ha de hacerse desde arriba, y el procurará realizarla.

Juzga necesario implantar reformas grandes, rápidas, de radical sistema innovador; pero sin reparar en obstáculos que opongan elementos que á pequeña política posponen los grandes intereses generales.

Ha dicho, finalmente, el ministro de la Gobernación que su afán al ejercer el cargo que le ha sido confiado se basa en propósitos firmes y en sólidas convicciones respecto á las necesidades del país, y que no decaerá su ánimo ante los ardidés políticos y los esfuerzos de quienes cada día vienen exigiendo reformas y luego se oponen briosamente á la primera disposición que sea dictada con conocimiento de causa y con rectitud de criterio.

Del Vaticano

Despachos de Roma dicen que con motivo de la indisposición que sufre el Papa se han recrudecido los temores y pesimistas acerca de la salud del Pontífice.

El doctor Laponi dice que el estado del Papa no inspira inquietud.

El sacro colegio fué recibido en audiencia por el Papa.

El cardenal Oroglia, en nombre de los 43 cardenales que asistían á la audiencia, presentó sus respetos al Pontífice, felicitándole con motivo del aniversario de su exaltación al solio Pontificio.

León XIII les dirigió una alocución en la que hizo su testamento político.

Los que asistieron á la audiencia aseguran que el Papa se fatigó mucho.

Ha sido cerrada al culto la basílica de San Pedro, para adornarla para el día 3.

El conde de Caserta ha regalado al Papa un magnífico reloj.

De todas partes

León XIII no fuma, pero toma tabaco. Es preciso, no obstante, estar muy en la intimidad de la vida del Pontífice para enterarse de ello y sorprenderle con su larga tabaquera y su pañuelo de seda rojo entregado á tal operación.

Sobre la franela amarillenta de su sotana de trabajo se ven algunas manchas de color de tabaco; pero la coquetería de su mozo de cámara, Centra, no le permite pasar del gabinete privado á la sala de audiencias sino con sotanas de inmaculada franela.

Pío IX fumaba, y sus olores predilectos eran el del tabaco y el del agua de colonia.

León XIII, como ya hemos dicho, no fuma; pero además de tomar tabaco, le gusta también ver fumar y sentir el aroma de un cigarro que arde.

A veces llama á uno de sus familiares y le ruega que encienda y fume un habano en su presencia, lo cual le distrae agradablemente.

En los Estados Unidos todo se acostumbra á hacer en gran escala. En ninguna otra parte hay un criadero de gallinas que, coma el de The Meadow Brook Farm, emplee incubadoras bastantes para empollar, á un tiempo si lo desea, de 18 á 20.000 huevos, y que cuente como éste de 10 á 12 construcciones de 500 piés de largo, sin incluir otras muchas de menores dimensiones.

En Palomas hay en el Valle de los Angeles (Alta California) un establecimiento que suele tener 15.000 y cuyas ventas ascienden á miles de pesetas todos los años.

Las minas de oro del Transvaal son, en su clase, las más profundas del mundo, habiendo llegado la cinderella á 3.309 piés. En Bohemia hay otra de plata cuyas galerías se hallan á 3.432 piés de profundidad, llevándose la palma la mina de cobre llamada «Calumet», que existe en el lago Superior, cuyos pozos descienden hasta 1.300 metros.

Dados los adelantos de la ingeniería, no sabemos donde hallarán el límite las perforaciones que con objetos distintos se llevan á cabo en muchas partes de la corteza terrestre.

La revista inglesa *Science Siftings* da cuenta del experimento que en el Congreso científico de Italia ha hecho el sábio doctor Leduc.

Se trata nada menos que de hacer artificialmente seres con vida, lo cual parecía

Pasatiempos

Charada en acción



(La solución en el número próximo).

Solución al Jeroglífico anterior:

Bocado de cardenal

Hasta las quince horas del día se admiten en las mortuorias para insertar en primera plana, y hasta las diez y siete para ver la luz en tercera.

Los precios son los siguientes:

- Plana entera, 50 pesetas.
- Media plana, 25 pesetas.
- Un cuarto de plana, 15 pesetas.
- A los señores suscritores se les hará un descuento de 20 por 100.

Correo de Madrid

Los tetuauistas

El comité directivo del partido tetuauista ha enviado una circular á sus correligionarios de provincias dando cuenta de los acuerdos adoptados.

Lo que dice Maura

El Sr. Maura ha declarado que ya antes de formar parte del actual gobierno consideraba como una necesidad el realizar una labor política innovadora, que sirviera para atraer á los elementos neutros que puedan cooperar á los trabajos gubernamentales.

Ha dicho que sus esfuerzos encaminados á esta política de atracción no han dado aún el fruto apetecido.

Tarjetas postales

DEL ERMITORIO

de Ntra. Sra. de la Providencia

Se expenden á un real cada dos postales, en la librería y papetería de Biarnés, calle de la Ciudad y Pasaje de Franquet.

Domingo Altadill

Procurador de los Tribunales

Ha abierto su despacho en la calle del Angel, núm. 21, 2.º

Gabinete de curacion

para toda clase de enfermedades dirigido por el médico

CUCALA

Ex-ayudante del oculista eminente Dr. Barraquer de Barcelona y del Dispensario de la Santa Cruz, del Dr. Soler, ex-médico ayudante del Hospital Provincial, Princesa, Real Refugio y de la Escuela de Especialidades de Madrid.

CIRUJIA OPERATORIA

Ojos, oído, nariz y garganta

Prelos médicos

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuaje borrar las manchas que afean el ojo, escleroto-mías, tumores, fistulas, triquisias (pestañas á dentro), strabismo por operación y siteroscopia, emulsiões y graduación de lentes para toda clase de vista y Electrolisis ocular y nasal.

Fetidez de la nariz, tumores, desviación y obstrucciones. Supuraciones, tumores y otros procesos del oído. Tumores é inflamación de garganta.

Sueroterapia y opoterapia

Enfermedades de las mujeres

Inflamación de la matriz, flujos, menstruaciones difíciles por estrechez, desviaciones (matriz debilitada y fuera de lugar) y otras enfermedades de vias urinarias.

Consulta de 9 á 1 y de 5 á 6

TORTOSA

Calle Lonja: casa Vidal (Pes de la Palla) entre el Arsenal y rio Ebro.

Francisco Fadoro

Tiene encargo de vender varias fincas: En la partida de Regués, 4. En la partida de Marge-Navarro y cercanías, 10. En la del Masets de Piñel, 4. En el término de Roquetas, 24. En el de Mas de Barberáns, 14. En Aldover, 6. En Perelló varias (y á gusto del comprador). En Jesús y María, 45. En Mitj-Cami y Coll del Alba, 11. Todas plantadas de olivos, algarrobos y mangle en algunas, teniendo varias casa y cisterna y otras sin ellas. Huertos en la carretera de Valencia, de varias extensiones y aceptables por su condición; precios prudenciales. En Aldover, una masía con huerta y algarrobos, etc., etc. El que quiera comprar ó vender que se dirija á F. Fadoro; uno de los pocos que con más prontitud, seriedad, economía y reserva efectúa los encargos. Dinero con hipoteca, pagarés ó letra. El mismo Sr. Fadoro cuida de indicar, para la tramitación de asuntos judiciales y administrativos, los Sres. Procuradores que con más diligencia despachan dichos asuntos.

DESPACHO:

En el Ensanche del Temple, cerca del café de Escudero, Depósito de jabones de la importante fábrica Chauvet.

ESCRIBIENTE MERITORIO

Para una casa de comercio de esta ciudad se necesita uno. Informarán en la imprenta de este periódico.

Imp. Biarnés, 4 c. de Algerú, Cambios, 3.

A. OLIVERES

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París.

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del

Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1. Pasaje Franquet, Pral.

TORTOSA

Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

SUCURSAL EN TORTOSA: ANGEL, 14

Sucursal en Tarragona: RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Sucursal en Reus: CALLE DE MONTEROLS, 40

Interesante PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Piza

MIL PESETAS

Alfredo Caminals Berau, Procurador de los Tribunales, Delegado de la sociedad «La Unión Mercantil Española», contra las quiebras, suspensiones de pago e insolvencia de los deudores, domiciliada en Barcelona y aprobada por el Gobierno de S. M., representante de la gran casa «La Múta Catalana», Monte-Pio, para las quintas, calle Cristina, núm. 6, entre suelo 1.º y 2.º de Barcelona y Comisionado de la revista «El Progreso Comercial de Santander», sobre comisiones, representaciones y referencias comerciales.

Para más detalles dirigirse a la calle de **Cambios, n.º 17**, de **TORTOSA**.

Horas de despacho: De 9 a 11 mañana y de 4 a 6 tarde.

APRENDIZ Se necesita uno en la imprenta de este diario.

FRANCISCO COSTO VACIADOR

Se vende una magnífica bicicleta de nueva construcción y de una de las mejores marcas.

Informarán en esta Administración.

Rosa, 49, TORTOSA

Salvación de los niños

Denticina Oliveres

INEALIBLE

Facilita a **Baba** a los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de una terrible enfermedad, y los salva a un tiempo de la agonia; brotan fuertes dentaduras, reaparece la **Baba**, extingue la diarrea y los vómitos, desvía los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, **Cuchs**, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La **Denticina Oliveres**, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades a que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión o desaparición de la **Baba**.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y A. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale la caja grande 1 peseta.
pequeña 0'50

Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPEDIA, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS

(PRECIOS DE FABRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios. — Fajas umbelicales y ventrales. — Cinturones de Diana, insustituibles para la menstruación, elegancia y limpieza. — Geringas de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con embolo y automáticas. — Perras de goma gris y roja de todas clases y tamaños. — Lanza polvos de goma y caucho. — Biberones de varias clases. — Guarda-leches de cristal, goma y caucho. — Tirales de goma, cristal y boj. — Ventosas de cristal y goma. — Pezarios de goma y caucho. — Suspensorios de goma, seda y algodón. — Especulums de Fergush y porcelana. — Sondas uretrales, vaginales y esofágicas. — Duchas nasales. — Duchas de Esmarch. — Vegigas, para aplicaciones de hielo. — Cigarrillos de breva. — Trompetillas acústicas, para los sordos. — Geringuillas Pravaz. — Pulverizadores con sugeta y lenguas para la difteria y de varias otras clases. — Tubos de drenaje. — Porta-causticos. — Termómetros clínicos con corrección autorizada. — Cura completa de Bisler. — Reflector Nithack para el examen de la boca y faringe de los niños, etc., etc., etc.

CARRÓ, 15

TORTOSA

LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE

Seguros sobre la vida

Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables. Beneficios capitalizados.

PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes, como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para el pago de las Pólizas de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL, con residencia en Barcelona, Consejo de Ciento, 35 2.

Profesora de Francés

En la calle Mayor de Santiago, núm. 8, (Remolinos) se ha abierto un Colegio de Francés para niñas y señoritas dirigido por la ilustrada y distinguida profesora Mademoiselle Carolina Ciel, ex-alumna de uno de los principales Centros de enseñanza de París.

En este colegio encontrarán las alumnas una enseñanza sólida de francés, tanto por la parte teórica como práctica.

Dicha profesora a petición de las familias que lo deseen se trasladará a domicilio.

Para más informaciones y condiciones dirigirse a dicha calle, n.º 8, todos los días, de las nueve de la mañana hasta las siete de la tarde.

Papeleña

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet. — TORTOSA

En este Establecimiento, montado a la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA Y ESTAMPERIA. Libros de primera enseñanza y material para las escuelas; Juegos de libros para el comercio; Libretas, Indices, Bibliografías, clase extra y económicas; Copiadores de cartas dobles y sencillos; Libros y libretas de todas clases; Resmillería, Sobres blancos y de color; Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visitas; Tinta negra y de copiar; Bolígrafos de goma líquida; Lapiceros especiales para escritorios; Raspadores, Cortapapeles, Reglas, Cortadores, Gomas para dorar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cuchillos, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer incolorable la correspondencia, Salicidas, Estampas y fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etc., etc.

GUANO CONCENTRADO

José Meliá Monzó

D. Emilio Castelar, 16

VALENCIA

Sucursal en Tortosa: casa Murall, Ferrerías, (al lado del tranvía).

Representantes en esta ciudad: Srs. Sanchez y Martí.

JARABE PAGLIANO

Librería y Papelería de Biarnés

Es el mejor purgativo y refrescante de la sangre del Prof. GIROLAMO PAGLIANO

J. UBIACI Y CIA

Sobres y tarjetas se imprimen con prontitud y esmero en esta imprenta

CALLE DE CAMBIOS, TORTOSA

D. Mercedes Vila
Vudado, 10
Cinjana
PROFESORA EN PARTOS
Congrega que ha sido de la casa Maternidad de los Hospitales de Barcelona
Ofrece sus servicios
Calle San Roque, núm. 1, 2.
Nota: Se proporciónan y admiten encargos para notificar y depositar la noche el sábado en el día de la apertura de la calle.